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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO MÊS DE JANEIRO/23 
DO CONSELHO MUNICIPAL DE TURISMO DE TAUBATÉ 

 
Aos dezesseis dias do mês de janeiro de 2023, no Solar dos Conselhos (R. Carneiro de 

Souza, 99 - Centro, Taubaté - SP, 12010-070), teve início reunião ordinária do Conselho de 
Turismo de Taubaté (COMTUR), às 15h em primeira chamada com a presença dos convidados 
Ricardo Vilhena (Diretor de Turismo do município), e Adriana Lucci Mussi (Vice-prefeita) e 
seguindo a pauta: 1 - 1ª e 2ª chamadas; 2 - início da reunião, leitura do termo de posse dos 
conselheiros e assinatura; 3 - orientações gerais sobre o funcionamento do conselho; 4 - 
providências para eleição da mesa diretora para o biênio 2023-2024; 5 - Encerramento. 

O Presidente Ricardo Ferreira iniciou a reunião falando sobre o trabalho desenvolvido 
pela gestão que se encerra e sobre a trajetória do Conselho ao longo do biênio que se 
encerra, sobre a importância do Conselho. Foi realizada a leitura do termo de posse dos 
conselheiros, foi realizada uma chamada nominal de todos os Conselheiros presentes, para 
que todos se conheçam e se identifiquem de acordo com suas cadeiras e representações e 
todos assinaram o termo de posse. 

Às 15:30 foi registrada e anunciada a presença da vice-prefeita municipal Adriana Lucci 
Mussi que, representando o prefeito municipal, falou sobre a importância do Conselho. Na 
sequência, o presidente explicou sobre o histórico de Taubaté no pleito ao título de 
Município de Interesse Turístico (MIT), e que está organizando para que o COMTUR faça uma 
visita à Assembléia Legislativa do Governo do Estado de São Paulo para conversar com 
Deputados, apresentar a proposta de Taubaté e pedir ajuda com o andamento deste 
processo. 

Dando continuidade à sua explicação, o Presidente esclareceu que na próxima reunião 
ordinária do Conselho será realizada a eleição da nova mesa diretora do COMTUR que atuará 
no biênio 2023-2024 e que os conselheiros devem se organizar em chapas, de acordo com 
as instruções do Regimento Interno do Conselho. Ressaltou a importância das figuras do 1º 
Secretário e do Presidente; onde o Presidente deve ser algum representante das cadeiras da 
sociedade civil e o 1º Secretário (apesar disso não constar no regimento interno) idealmente 
deve ser algum representante do poder público, pois exercerá a função de redigir ofícios, 
encaminhamento de publicações de atos oficiais, entre outras atividades que já são 
familiares à esses funcionários. A Conselheira Nathália Maria Novaes Victor, representante 
do Departamento de Turismo, pediu a palavra e ofereceu para que independentemente da 
chapa eleita está à disposição para realizar essa função. 

Foram esclarecidas algumas dúvidas sobre como o regimento determina a elaboração 
do processo eleitoral e ficou decidido que seria criada uma Comissão Eleitoral para estudar 
o regimento interno e elaborar uma resolução que atenda às normativas vigentes 
regulamentando esse processo. Segundo o Art. 20 do mesmo “A Mesa Diretora é eleita e 
empossada pelo PLENÁRIO até 30 (trinta) dias após a posse dos membros do COMTUR, 
através da eleição de seu presidente, voto direto e secreto dos titulares, e por maioria 
absoluta de seus membros, conforme deliberado em plenário.” Portanto, foi decidido que a 
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eleição se dará na próxima reunião ordinária deste conselho, sendo essa no dia 13 de 
fevereiro de 2023, às 15h, neste mesmo local da reunião de janeiro (Solar dos Conselhos - 
“Prédio do Tesourinho”). A comissão eleitoral terá esse período para a publicação da 
Resolução que atenderá ao processo eleitoral, e deverá elaborá-la de forma que as chapas 
formadas possam contar a representante do Departamento de Turismo como 1ª secretária, 
mesmo que haja mais de uma chapa com essa integrante nessa função. 

O presidente seguiu sua fala informando sobre o totem do governo do estado de São 
Paulo que será instalado nos municípios que fazem parte de Regiões Turísticas (RTs), e sobre 
outros totens que o município de Taubaté instalará em pontos turísticos do município. Ele 
também informou que realizou uma reunião com o novo Secretário de Cultura e Economia 
Criativa, Fernando Paschoal de Oliveira, e acordou que seriam estabelecidos 3 centros de 
informações turísticas em equipamentos culturais do município: Centro Cultural Municipal, 
Museu da Imigração Italiana e Museu Monteiro Lobato. Foi acordado que o Departamento 
de Turismo se responsabilizará sobre a capacitação de 1 funcionário em cada ponto, para 
que possam receber turistas adequadamente. O presidente aproveitou o gancho do assunto 
e também comentou sobre a necessidade de serem estabelecidos pontos de parada em 
todo o município destinados aos ônibus turísticos, que hoje não possuem local para parar. 
Essa tratativa com a prefeitura será uma demanda que a próxima gestão da mesa diretora 
do COMTUR deverá dar continuidade. 

O presidente Ricardo fez uma retrospectiva dos trabalhos desenvolvidos pelo conselho 
no último biênio destacando a elaboração e aprovação da revisão do plano diretor de 
turismo, o reconhecimento do velho caminho do ouro como patrimônio cultural do 
município, a ativação de fato do Fundo Municipal de Turismo (FUMTUR) e a realização da 2ª 
Conferência Municipal de Turismo. 
 Para finalizar, pediu-se que se manifestassem os conselheiros que pudessem ser 
voluntários para a comissão eleitoral, e foram os seguintes: Fábio Moutinho, representante 
da Secretaria de Educação; Nathália Novaes, representante do Departamento de Turismo, e 
Tatiana Panza, representante dos turismólogos da sociedade civil. 

Nada mais havendo a declarar, o Presidente Ricardo Ferreira agradeceu a presença de 
todos e deu por encerrada a reunião. A presente ata foi lavrada por mim, Nathália M. Novaes 
Victor, representante do Departamento de Turismo da Prefeitura Municipal de Taubaté. 

 
 
 

 
 

Ricardo Ferreira 
Presidente do COMTUR 


